

8 de agosto en 1820; después de un armisticio volvió á tomar el poder supremo que había abdicado, se cubrió de gloria en Maracaibo, en Cartagena, en Santa Marta, 1821, ganó la batalla de Carabobo, 25 Junio, y tomó La Guaira. Los Españoles perdieron el istmo de Panamá en 1821, fueron perseguidos en el Perú, batidos en el Pichincha, 24 de mayo-1822; un tratado de alianza fué firmado entre el Perú, libertado por Bolívar y San Martín, y el libertador recibió la autoridad suprema de la nueva república. En 1823, hizo la confederación momentánea de todas las nuevas repúblicas; en 1824, la victoria de Ayacucho terminó la guerra en la América del Sur; un nuevo estado fué organizado por Bolívar, en el Alto Perú, y recibió el nombre de Bolivia. Abdicó la dictadura el 1.º de enero de 1825, pero tuvo todavía que combatir á los rebeldes, Córdova, Paez, Santander, 1826; escapó muchas veces, como por milagro, del puñal de los asesinos, y á pesar de su desinterés, se le acusó de pretender á la hegemonía sobre toda la América meridional, cuando solo se proponía unir las diversas repúblicas en el interés de su independencia, en el gran congreso de Tacubaya, en el istmo de Panamá. También se ha pretendido, que quería fundar un vasto imperio hispano-americano, con un príncipe francés por jefe, lo que es poco probable; solamente Bolívar temía con razón la anarquía. Aflicto, abdicó de nuevo el 20 de enero de 1830, no conservando mas que el título de generalísimo de los ejércitos de Colombia; mas tarde se alejó de Bogotá, después de haberse despedido de sus ingratos concitadanos el 12 de mayo; el Congreso le proclamó primer ciudadano de Colombia y le concedió una pensión vitalicia de 30,000 pesos; el decreto le fué entregado en San Pedro, casa de campo cerca de Santa Marta, donde murió poco después. Con razón se le ha llamado el Washington de la América Meridional.

Bolivia ó Alto Perú, Estado de América meridional situado entre los 6.º y 73.º longitud occidental, y 9.º 30' y 25.º 40' latitud austral. Confina al N. con el Perú y las provincias del Brasil, Pará y Matto-Grosso; al E. con la República del Paraguay y Confederación del Rio de la Plata; al S. con las mismas Repúblicas del Paraguay, y Confederación Argentina y la República de Chile, y al O. con el Grande Océano y la República del Perú. En el tratado celebrado últimamente entre este Estado y el Chile para fijar los límites de ambas Repúblicas en el 24.º latitud S., estipularon, que el producto del guano que se beneficia en Bahía y en las islas Mejillones, lo distribuirán entre sí en partes iguales. Este extenso país es atravesado por los Andes, entre cuyas cimas descuellan las de los montes Sorata é Illimani, las cuales forman una elevada meseta, que separa las aguas de la América del Sur. El Beni y el Mamore con sus afluentes por el N., forman el Madera, tributario del Amazonas; por el S., el Vermejo y el Pilcomayo, afluentes del Paraguay, son ramales del Plata; por el N. O., el desagüadero riega el alto Valle de Titicaca; por el S. E., desde los Andes al mar, se extiende el desierto de Atacama, territorio desnudo, estéril y abrasado por el sol; la region central está bastante poblada, produce abundante coca y quina, y posee riquísimas minas de oro y plata (Potosí), y de cobre (Corocoro, es la mas importante); al E., se extienden hasta el Brasil llanuras inmensas pobladas de preciosos y dilatados bosques. Cultívase en ellas algodón, cacao, y caña dulce; bellísimos ó inagotables pastos alimentan numerosos ganados, que allí se multiplican naturalmente y sin la ayuda de la industria del hombre. Los arboles crecen y se forman como por encanto, produciendo frutas y maderas preciosas de construcción de todo género. El comercio se hace principalmente por Cobija y por el puerto peruano de Arica. — Bolivia contiene minas de estaño, cobre, plata y oro. Las de oro son difíciles de beneficiar por la elevacion en que se encuentran. Las de plata son abundantes; las del Potosí, han producido 9 millares segun se dice; mas, actualmente se hallan en decadencia. Bolivia produce cuanto hay de útil, grande y precioso bajo las zonas tórrida y templada. En el reino vegetal abundan cascarrilla, quina, vainilla, bálsamo de copaiba, goma elástica, añil, coca, tabaco, algodón, trigo, maíz, arroz, café, tamarindo, yucas, plátanos, camotes, capallos, mani, cáñamo, olivo, la caña y la viña, patatas, ó *papas*, plantas de lino, frutas exqui-

sitas, drogas medicinales, palos y maderas finísimas: en el reino animal se encuentran en las regiones frías, la oveja, alpaca, llama, vicuña, chinchilla, guanaco y viscacha; en las templadas el ganado vacuno, caballar, mular y de cerda; y en las ardientes se cria el gusano de seda y las abejas en grandísima abundancia. Su riqueza mineral es prodigiosa; el cerro del Potosí y un cerro de plata han sido durante mucho tiempo, y tal vez hoy, sinónimos; abunda igualmente en oro, azogue, plomo, estaño, hierro, cobre, carbon de piedra, azufre, vitriolo, zinc, esmeraldas, turquesas, antimonio, calamina, alumbre, cobalto, goma mineral, cinabro, pizarras, alabastro, y en piedra llamada de Berenguela, casi tan blanca como el alabastro. Hay en este rico Estado 150 minas de oro y plata en explotación (y cada día se descubren otras nuevas), sin contar los lavaderos de oro del Tipuani y otros rios. — Generalmente en todas las provincias situadas en la cordillera hay aguas minerales de todas clases, especialmente en las de Atacama y Pária, en donde son numerosas las termas. — Bolivia, segun los datos del teniente coronel boliviano, J. Ondarza, en su carta geográfica publicada en 1859, corregida en 1865 por *Peterman's Geogr.*, comprende 70,468 leguas cuadradas; y 2,315,734 habitantes, incluso las tribus salvajes, conforme al censo general hecho en 1864; los indígenas ascienden al número de 400,000, compuestos, de Moxos, Chiquitos, Aymará, y Quichues en gran parte cristianos, medio cristianos y civilizados. Generalmente los habitantes son descendientes de Españoles y mestizos, y algunos de color. Divídese en nueve departamentos ó provincias: La Paz, Cochabamba, Potosí, Chuquisaca, Oruro, Santa Cruz, Tarija, Beni y Atacama. Capital de la República, La Paz ó Apolobamba; otros quieren fijarla en la ciudad de Sucre. Las capitales de las provincias tienen el mismo nombre que sus respectivos departamentos. Las ciudades principales han dado su nombre á las provincias. La religion es la católica, apostólica romana con prohibición de todo otro culto publico. Hay un arzobispo en Chuquisaca y tres obispos en Cochabamba, la Paz y Santa Cruz. Los progresos de la ilustracion son extraordinarios; la educacion pública es objeto de la mayor atención del gobierno, y da grandes esperanzas fundadas en la aplicacion, talento y buen juicio de los bolivianos. Su Universidad, establecida en Chuquisaca, desde el tiempo y bajo la direccion de los jesuitas hasta su expulsion, recibe importantes mejoras; existen Academias ó Sociedades de literatura y colegios de ciencias y artes en las capitales de los departamentos, y escuelas lancasterianas por todas partes. El idioma general es el español, empero los 400,000 indígenas hablan todavía el aimará, el moja y el quichua, el inglés y el francés principian á estudiarse y generalmente lo hablan las gentes cultas y de la alta sociedad. — El gobierno es republicano central, cuyo poder ejecutivo pertenece á un presidente vitalicio, y se observa la constitucion boliviana con varias reformas, dividiéndose los poderes en cuatro secciones, electoral, legislativo, ejecutivo y judicial. Circula en el país la moneda de oro y plata española y la nueva de la República de ambos metales. La renta del Estado asciende á 1,976,000 pesos fuertes; la deuda á 1,739,000; el ejército permanente á 2,000 hombres de todas armas; en tiempo de guerra todos los ciudadanos son soldados; la marina consta de 7 buques con 44 cañones. — Bolivia ó el Alto Perú formó parte del vireinato de Lima hasta 1778, en que fué agregado al de Buenos Aires. Los habitantes de La Paz se sublevaron en 1809 contra la Metrópoli, y Sucre, segundo de Bolívar, aseguró la independencia del país con su victoria de Ayacucho, 10 de diciembre de 1824. El Congreso, reunido en Potosí en el siguiente año, constituyó en República independiente de España el Alto Perú, cuyo nombre substituyó con el del Libertador Bolívar. Muy luego la guerra civil asoló el país y redujo los habitantes. Sucre se vió obligado á entregar el poder presidencial al general Santa Cruz, quien hizo heroicos esfuerzos para restablecer el orden y volver á unir este Estado al Perú, 1829-1839. Aun están en vigor los códigos (*Cuerpos legales*) que promulgó. Sin embargo, tuvo á su vez que resignar el poder, y la anarquía volvió á desolar la Bolivia, que se separó nuevamente del Perú. La bella situación del país y su suelo feraz en todo género y

especie de producciones le asegura un porvenir dichoso. El tratado celebrado recientemente con la República del Perú ha cimentado las buenas relaciones entre ambos pueblos, y declarado libres para todas las naciones los escasos mares del corto litoral boliviano. — Las tribus salvajes rodean la República por el N. E. y por el E., separándola del Brasil; son poco numerosas; conservan la antigua independencia y energía de su raza y demuestran constante repulsi6n á los Portugueses. La independencia y prosperidad creciente de Bolivia aumenta anualmente la inmigracion de los Europeos, cuya mayoría reside en los departamentos de la Paz y Atacama y territorio de Ayacucho.

Bolkhov ó Bolkov, ciud. del gobierno y á 50 kil. N. de Orel (Rusia), situada á orillas del Nugra, afluente del Volga. Fábricas de cueros negros y de medias de lana; 17,000 hab.

Bolonés (EL). V. GRIMALDI (JUAN FRANCISCO). **Bolonia** (*Bononia*), capital de la provincia del mismo nombre (Italia) y de un gran distrito militar. Situada á las inmediaciones de un canal entre el Savena y el Reno, á 180 kil. S. E. de Milan y á 300 N. O. de Roma. Plaza fuerte, audiencia, arzobispado, catedral, iglesia de San Petronio (siglo xiv), de Santiago el Mayor, de San Salvador, del Cuerpo del Señor, de Santo Domingo, San Estéban, etc. Antiguas torres de Asinelli y de la Garisenda, mas inclinada que la de Pisa. Casas consistoriales, palacios de Magnani, Ventivoglio, Ranuzzi, etc. Antigua y célebre Universidad; bello jardin botánico, fundado en 1568, museos de Historia natural y de antigüedades; preciosas galerías de pintura y escultura, observatorio, biblioteca de 150,000 volúmenes y de 6,000 manuscritos; Academia de bellas artes y de jurisprudencia. En el siglo xvi los Carracci fundaron la escuela de pintura, que tanta celebridad hoy tiene. — Fábricas de sederías, de terciopelos, gasas, crespones, paños ordinarios, sombreros de paja, flores artificiales, platerías, telas, cuerdas, bujías y de productos quimicos. Salchicheras afamadas, especialmente el chorizo llamado *Mortadella*, etc. — Es patria de Benedicto XIV y de siete papas mas, de Guido, del Dominiquino, del Albano, de los Carracci, Galvani, Marsigli y de otros muchos personajes ilustres. Fundada por los Etruscos con el nombre de Felsina, ocupada por los Galos borbonenses, colonia romana, 190 años antes de J. C., República independiente al fin del siglo x, disputada por los Venecianos y los duques de Milan, quedó definitivamente unida á los Estados Pontificios, 1513, pontificado de Julio II, que le conservó todos sus privilegios y franquicias. Los Austriacos comprimieron la insurreccion revolucionaria de 1831; en 1848 fué bombardeada, y hoy, desde el despojo hecho á la Santa Sede por Victor Manuel, ayudado de Napoleon III, forma parte del nuevo reino italiano, 1859. La provincia (antigua legacion) de Bolonia, enclavada entre la de Ferrara por el N., Módena por el O. y Toscana por el S., tiene 3,602 kil. de superficie y 439,000 habitantes, de los cuales corresponden á la capital, 89,000.

Bologne (JUAN), y no Juan de Bolonia, escultor distinguido, natural de Douai (1524-1608), pasó á Italia y se fijó para siempre en Florencia, donde recibió lecciones de Miguel Angel, ó mas bien de las famosas obras de este célebre artista. Adquirió muy luego gran reputacion, y la mereció así por sus bellas condiciones como por la gracia unida á la valentía, la ligereza á la solidez y el gusto en la composicion de sus grandiosos monumentos. Trabajó hasta el último dia de su vida, y su ingenio, sin embargo, no conoció la decrepitud. Entre las principales obras que nos ha legado, sobresalen en Florencia: *el Rapto de las Sabinas*, cantado por los poetas; el mil veces reproducido *Mercurio*; la estatua de bronce de *San Lucas*; las de *Francisco I.º*; del *Centaurio vencido por Hércules*; la fuente preciosa del *Isolotto*; *Florencia victoriosa*. En Luca: *el Salvador resucitado*; *San Pedro y San Paulino*; en Orvieto: *San Mateo*; en Bolonia la magnífica *fuente de Neptuno*; en Génova siete *Bajos relieves* y seis *Virtudes*; en Paris *Mercurio llevándose á Psiquis*, etc. Fué asimismo arquitecto ilustre, y como tal, ha decorado la iglesia de San Marcos y la capilla de la *Anunciata*, de Florencia. El palacio *Vecchietti* de esta ciudad ha sido construido conforme á los planos que él habia hecho.

Bolor ó Belur, en uigur *Bulyt-tagh* (montañas de nubes) ó *Bilauristan* (region de cristal), cadena de montañas del Asia que forma el declive occidental de la extensa altiplanicie que confina por el E. con el imperio chino y por el O. con el Turkestan; la parte meridional se une al Indukoh por el O., al Kuenlun por el E. y al Himalaya por el S.; por el setentrion está unida á los montes de Muztagh ó Thianchan, por el N. O. al Asferatagh. Las montañas de Bolor son tan ásperas é impracticables que solamente por una de sus gargantas pueden pasar las caravanas ó los ejércitos que van de Badakhchan á Tchitral.

Bolsee (JERÓNIMO HERMES), nació en Paris, en cuya capital falleció en 1585. Capellan de la duquesa de Ferrara era cuando se declaró en favor de la religion protestante, llamada *reformada*. Pasó, pues, á Ginebra, allí se indispuso con Calvino, que le desterró y persiguió hasta en Berna. Desilusionado regresó á Francia y abjuró la herejía en Autun. Escribió la *Historia de Calvino*, 1577, y la de *Teod. de Beze*, 1580, que suponen atestadas de invectivas.

Bolsena, ciud. de la legacion, á 25 kil. N. O. de Viterbo (Reino del Italia), en las márgenes del lago de Bolsena, cerca de las ruinas de la antigua Volsinio, *Vulsinii* ó *Volsinium*, famosa ciudad de Etruria, tomada por los Romanos, 266 ant. de J. C. Ruinas de un templo, antigüedades, etc.; 2,000 hab. — El lago de Bolsena, *Vulsiniensis lacus*, tiene 15 kil. de largo y 10 de ancho, y se arroja al Mediterráneo por el Marta. Sus riveras son alegres y pintorescas, pero infestadas por el *malaria* ó emanaciones deletéreas.

Bolson de Mapimi, territorio inculco al O. de la República de Méjico, en el depart. de Chihuahua. Está habitado por animales feroces y por la atrevida cuanto temible tribu de los *Comanches*, oriunda de los Apaches.

Bolswert (BOECIO ADAM), grabador, natural de Bolswert (Friza) (1580-1634); imitó á Bloemaert é hizo, siguiendo á este célebre artista y á Rubens, numerosos grabados. Escribió una novela mística intitulada: *Peregrinaje de Colombette y Volontariette hácia su muy amado en Jerusalem*.

Bolswert (SCHELTE DE), hermano de Boecio Adam, también grabador, que sobresalió en reproducir con el buril el toque y visos de Rubens, Jordaens y de Vanduyck.

Boltaña, villa de la prov. y á 45 kil. N. E. de Huesca (España). Tejidos de lienzo y lino; 2,500 hab.

Bolton on the Moor ó Le Moors, ciud. del condado y á 64 kil. S. E. de Lancastre (Inglaterra), 16 kil. N. O. de Manchester, situada en las márgenes de Croale, afluente del Irwel. Comunica por canales y caminos de tierra con Liverpool y Manchester. Fábricas de tejidos de algodón, terciopelos, chales, muse-linas, telas impresas, etc. Fundiciones de hierro, productos quimicos; minas de carbon mineral en sus inmediaciones. Patria de Crompton, inventor de la *mull-jenny*; 83,000 hab. En 1337, ciertos fabricantes de paños vinieron á establecerse en esta ciudad, y en el reinado de Enrique VII, Boston era ya afamado por sus preciosos tejidos de lana.

Bolzano. V. BOLTZEN.

Bollandistas, el padre Heriberto Roweyde, jesuita de la casa profesa de Ambéres, habia concebido y publicado el plan de una extensa coleccion de las Actas ó Vidas de los Santos; murió en 1629, y Juan Bollando, religioso de la misma Compañía, natural de Tirlmonte, nacido en 1596, proceedi6 á la ejecucion de esta obra colosal. De acuerdo con el P. Godofredo Henschen, que le fué asociado en 1635, dió principio á la tarea y reprodujo el texto de las antiguas leyendas, añadidas de sábias disertaciones para ilustrarlas. Publicó Bollando en 1643 y 1658 las vidas de los Santos de enero y febrero; murió en 1665 sin haber acabado las del mes de marzo. Empero, la obra fué continuada por los PP. Henschen ó Hensquenio, Papebrok, Baert, etc., designados con el nombre de Bollandistas. Suspendidos estos trabajos por la supresion de los jesuitas, en 1773, continuados, 1779, y de nuevo suspendidos en 1794, formaban ya 53 tomos en folio, que llegaban hasta el 14 de octubre. El gobierno belga dispuso que se continuara hasta el fin y los PP. de la misma Compañía de Jesus han publicado con este auxilio poderoso otros varios tomos que han salido á luz en Brusélas. La edicion de Venecia, 42 tomos, 1734 y siguientes, es poco estimada; alcanza hasta el 15 de setiembre. El R. P. Don

Pitra ha hecho resaltar en sus *Estudios* sobre esta colección publicados, París, 1850, en 8º, el mérito y la parte floca de dicha obra.

Bollulos del Condado, villa de la prov. y á 28 kil. N. E. de Huelva (España). Exportación de granos y vinos; 4,600 hab.

Bomarsund, fortaleza construida por la Rusia en la isla principal del grupo de Aland, como una amenaza contra Estocolmo y Suecia. Tomáronla los Franceses, con la ayuda de la flota británica, el 15 de agosto de 1854 y destruyeron las fortificaciones, que no han vuelto á levantarse.

Bomba (*Edonia*), ciud. del país de Trípoli (Africa), situada en una isleta de la costa de la antigua Cirenaica, con una rada magnífica que ofrece uno de los abrigos mas seguros de la costa setentrional del Africa.

Bomba, ciud. del Abruzzo citerior (Italia), inmediata al Sangro; ruina de construcciones ciclópeas; 3,500 habitantes.

Bombarderos, hombres encargados del servicio de los cañones ó bombardas y despues de los morteros. Luis XIV formó dos compañías en 1671; fueron aumentadas en 1684. Formóse el *regimiento real de bombarderos*, cuyo coronel era el rey, y en 1720 se le reunió á la artillería.

Bombay (en portugués *Boa Bahía*, bahía buena), capit. de la presidencia del mismo nombre (India Inglesa), situada en la isla de Bombay, no lejos de la costa de Konkan, mar de Oman, á los 18º 3' 30" latitud N. y 70º 28' long. E.; dista 1,680 kil. de Calcuta, S. O., y á 1,000 N. O. de Madras. Buen puerto entre las islas de Bombay, de Salsete y de la calzada que los une. Residencia del vicealmirante. Depósito general de las mercancías de la India, Persia, Arabia, Abisinia, Malasia; exportación de opio y sándalo con destino á China. Línea de paquebotas por Suez y principales ciudades del Indostan, mercado general de algodón en rama. Construcción de buques de guerra y de comercio. El fuerte contiene los establecimientos militares, las oficinas de administración, las casas consistoriales, la biblioteca de la Sociedad Asiática, con preciosas colecciones, la catedral, una bella iglesia escocesa, etc.; la ciudad propiamente dicha es vasta, calles rectas, fuentes, depósitos de aguas y de géneros de comercio, bazares y casas de ricos comerciantes gñebros. El clima es insano, y la población de 645,000, habit. Fundada por los Portugueses en 1530, fué cedida á los Ingleses en 1661.

Bombay (Presidencia de), una de las tres presidencias de la India Inglesa, que abraza las antiguas provincias de Aurengabad, Bedjapur, Kandeisch, Guzerate, Konkan y el Sindhy; 322,000 kil. cuad. y 16,000,000 de habit.

Bombay (Isla de), 28 kil. de circunferencia, cerca de la costa de Konkan, habitada principalmente por los Parsis, Gauris ó Güebros.

Bombelli (RAFAEL), matemático de Bolonia, siglo xvi, dejó impreso en 1572, un *Tratado de Algebra*, que ha contribuido poderosamente á los progresos de la ciencia, contiene algunas partes muy notables.

Bombelli (SEBASTIAN), pintor, natural de Udina, siglo xvii; discípulo de Guercino, imitó con buen éxito á Pablo el Veronés y sobresalió muy especialmente en los retratos.

Bomfin, villa de la prov. de Goyaz (Brasil), inmediata á las fuentes del Paranaíba.

Bomilear, general cartaginés, usurpó el poder auxiliado de gente mercenaria, durante la invasión de Agatocles, y fué decapitado en 308 antes de J. C.

Bomilear, almirante cartaginés, llevó refuerzos á Aníbal despues de la batalla de Cannas, mas no se atrevió á socorrer á Siracusa, asediada por Marcelo, 212.

Bomilear, por orden de Yugurta asesinó á Masiva en Roma, 110 ant. J. C.; luego quiso vender á su señor, quien lo mandó matar, 107.

Bommel, villa de la prov. de Güeldre (Países Bajos), á 44 kil. S. O. de Arnheim y 14 N. de Bois-le-Duc, situada en la isla fortificada, que forman el Wahal y el Mosa, de 22 kil. de largo, 8 de ancho (*Insula Bataavorum*); 3,500 habit.; tomada por los Franceses, 1672.

Bommel (CORNELIO RICARDO ANTONIO VAN), obispo de Lieja, natural de Leiden (1790-1852); hijo de noble familia católica, fué director del colegio católico de Hageveld, 1816-1825, hasta la supresión del establecimiento por Guillermo I. Aunque era uno de los

miembros mas activos de la oposicion, fué nombrado obispo de Lieja en 1829. Escribió mucho sobre las cuestiones relativas á la enseñanza pública: *la Exposición de los verdaderos principios* ha sido celebrada en Francia y Bélgica.

Bon (Cabo), de la costa de Túnez; 37º 4' latitud N., 8º 44' long. E.

Bona (JUAN), prelado Italiano, hijo de Mondovi (1669-1674), general de los Fuldenses, publicó obras notables de devoción reunidas en 3 tomos en 8º, París, 1677, y en 4 tom. en fol., Turin, 1747. Se ha comparado á la Imitación de Jesucristo su libro *De principiis vite christiane*, traducido al francés por el presidente Cousin en 1693, y por el abate Goujet en 1778. *El camino del cielo y la Renovación del alma por los ejercicios espirituales*, han sido tambien traducidos. Debénsese igualmente dos obras litúrgicas importantes: *Psallentis Ecclesie Harmonia* y *Rerum liturgicarum libri duo*, reimprimas varias veces.

Bonac (JUAN LUIS DE USSON, MARQUÉS DE), (1672-1738), diplomático encargado por Luis XIV de varias misiones cerca de Carlos XII en Polonia y Constantinopla; decidió al Sultan á que enviara á Francia la primera embajada solemne, 1722.

Bona (*Hipona ó Hippo Regius*), ciud. de la prov. y á 160 kil. N. E. de Constantina (Argelia), 36º 53' lat. N., 5º 25' long. E. en la embocadura del Seibusa; cab. de la subdivision militar y del partido; tribun. de 1ª instancia. Tiene preciosas calles y bellos establecimientos, especialmente militares. El puerto, poco seguro, ha sido mejorado. Hace un comercio activo de cereales, lanas, cueros, cera, etc. Fábricas de telas de lana llamadas *Constantinas*, albornozes, tapices, etc. La campiña produce yuyuba, que ha dado su nombre al pueblo *Belad-el-Anab*, villa de yuyubas. Pesca de coral; 16,000 hab. Fué fundada por los Arabes en el siglo vi cerca de las ruinas de Hipona. Andrés Doria se apoderó de ella, 1535; la Compañía francesa de Africa estableció allí una factoría que ha durado desde el reinado de Luis XIV hasta 1789. Tomáronla los Franceses, 1830-1832, que la han saneado y hecho de ella un depósito de guerra. El golfo de Bona, entre los cabos de Guarda y de Rosca, recibe á los rios Mafrag y Seibusa.

Bonacossi, ilustre familia de Mantua; cuatro de sus miembros ejercieron la autoridad soberana desde 1272 á 1328.

Bonafous (MATEO), natural de Lyon ó Turin (1794-1852), familia de origen francés, agrónomo distinguido, que por sus consejos y libros publicados ha contribuido poderosamente al progreso de la agricultura, dando á luz en Francia y en Italia varias obras muy bien recibidas sobre el *Cultivo de la Morera*, *Educación de los gusanos de seda*, *Cultivo del maíz*, etc., etc., y muy eficazmente á la fundación de los *Institutos agrónomos* de Grignon y de Roville.

Bonagar, ó **Bumuggar**, ciud. marít. del Indostan, en la costa oriental del golfo de Cambaya, frente de Barotch. Se ha hecho en poco tiempo una plaza importante de comercio, merced á la seguridad de su puerto.

Bonaire ó **Buen-Aire**, isla de las Antillas, 45 kil. E. de Curazao. Pertenece á los Holandeses y produce maderas de construcción y ganado; 4,400 hab. La cap. de la isla Bonaire; tiene buen puerto.

Bonald (LUIS GABRIEL AMBROSIO, vizconde DE), filósofo y político, natural de Mona, cerca de Millan (1754-1840), emigró en 1791; regresó á Francia á la coronación de Napoleon, escribió en el *Mercurio* con Chateaubriand y Fievée, y, á pesar de su adhesión á los Borbones, aceptó el empleo de consejero titular de la Universidad, que le ofreció M. de Fontanes, 1810; negóse sin embargo á encargarse de la educación del hijo de Luis Bonaparte. Diputado desde 1815 á 1823, defendió constantemente las doctrinas monárquicas y religiosas de la restauración; defensor del espiritualismo contra la escuela sensualista del siglo xviii, se opuso enérgicamente á las medidas reclamadas por la opinion liberal. Su sistema filosófico y religioso está basado en la solución que habia dado al origen del lenguaje: la palabra, anterior al pensamiento, viene de Dios, de quien á la vez proceden todas las verdades, que sirven de base á la moral, á la religion y á la sociedad; de ahí su sistema teocrático y monárquico. Miembro de la Academia francesa, 1816, par de Francia en 1830, se retiró á su pueblo natal y á la vida privada por no prestar juramento á

Luis Felipe. *La Teoría del poder político y religioso*; Constancia, 1796, 3 tom. en 8º, obra embargada y quemada por el Directorio; *Investigaciones filosóficas sobre los primeros objetos de los conocimientos morales*, 2 tom. en 8º, 1818-1826; *Demostración filosófica del principio constitutivo de la sociedad*, 1850, 1 tom. en 8º, y muy especialmente: *Legislación primitiva*, son sus obras principales. Sus obras completas forman 12 tom. en 8º.

Bonald (LUIS SANTIAGO MAURICIO DE), prelado francés, nacido en Milhau (Aveyron) (1787-1870), cuarto hijo del vizconde de Bonald, estudió en San Sulpicio, recibió las órdenes en 1811, y se hizo el predicador á la moda del arrabal de San German, despues de 1815; fué nombrado gran vicario del obispo de Chartres, 1817, y obispo de Puy en 1823. Demostró gran severidad en su diócesis, dirigió á Carlos X, en 1825, una carta para protestar contra las ordenanzas relativas á la instrucción pública, y fué nombrado arzobispo de Lyon, en 1839. Creado cardenal en 1841, atacó las tendencias de la Universidad, las doctrinas Galicanas, sobre todo á propósito del *Manual de derecho eclesiástico* de Dupin. Saludó la revolución de febrero, pero entró bien pronto en lucha en contra de M. Manuel Arago. Despues del golpe de Estado del 2 de diciembre de 1851, por su dignidad de cardenal, fué nombrado senador.

Bonamy (PEDRO NICOLÁS), nacido en el Louvre (París) (1694-1770), bibliotecario, historiógrafo de la ciud. de París, miembro de la Academia de las Inscripciones, 1727; publicó en la colección de este cuerpo algunas *Memorias* interesantes sobre la antigua Galia y las antigüedades de París, y redactó el *Diario de Verdun*, 1749 á 1770.

Bonanza, puerto de España, en la prov. y á 25 kil. N. de Cádiz, en la embocadura del Guadalquivir, cerca de San Lúcar. En este puerto descargan sus mercancías los grandes buques con destino á Sevilla.

Bonaparte (Casa de los). Para mas amplios detalles remitimos al lector al artículo Napoleon, á fin de que en conjunto pueda verse la genealogía de esta familia ilustre.

Bonarelli della Rovere (GUIDUBALDO), poeta y literato italiano, natural de Urbino (1563-1608), embajador de los duques de Ferrara y de Módena, conocido por una pastoral intitulada: *Filli di Sciro*, que ha sido comparada al *Aminta* y al *Pastor fido*; Ferrara, 1607, en 4º y en 12º. Amsterdam, 1678, en 24º, y traducido posteriormente al francés. — Su hermano, *Próspero*, nacido en Ancona (1588-1659), se adhirió al duque de Toscana, y compuso numerosas poesías, pastorales, comedias, melodramas, tragedias, entre las que sobresale: *il Solimano*.

Bonaventure (FELIPE), arquitecto del siglo xiv, nacido en París, dió principio á la famosa catedral de Milan, que fué continuada por otro hijo de París, llamado Mignot.

Bonenne (PEDRO), juriconsulto, nacido en Poitiers (1775-1840), profesor de actuación ó procedimientos judiciales. Murió dejando en 4 tom. en 8º, 1828-34, la: *Teoría de la actuación civil*.

Bonónica, ciud. de la Germania 1ª (Galicia), en el país de los *Vangiones* y margen izquierda del Rin; hoy *Oppenheim*.

Bonchamps (CÁRLOS MELCHOR ARTUS, MARQUÉS DE), jefe de los vandeos, natural de Jouverdeil, Anjou (1759-1793), sirvió en América como capitán del regimiento de Aquitania, dió su dimisión en 1791 y se retiró á un palacio inmediato de San Florencio, adonde fueron en su busca los defensores de la monarquía, 1793. Contribuyó á la toma de Bressuire y á la de Thuars. Herido mortalmente, en los muros de Cholet, el 17 de octubre de 1793, antes de espirar salvó la vida á 5,000 prisioneros republicanos. David de Angers le ha consagrado un monumento en la iglesia de San Florencio. La viuda de Bonchamps, fallecida en 1845, ha dejado algunas *Memorias*.

Bond (JUAN), filólogo inglés, natural de Somerset, (1550-1612); concócese especialmente por dos preciosas ediciones de *Oracio* y de *Persio*, con notas marginales, que han merecido muchas reimpressiones.

Bondi (CLEMENTE), poeta italiano, nacido en Mezzano Parma (1742-1821); jesuita y luego bibliotecario del archiduque Fernando en Brunn, 1795, y finalmente profesor de historia y literatura de la emperatriz, en Viena, 1816, ha sido comparado á Metastasio y á

Delille. Tradujo con fácil elegancia á Virgilio y las *Metamorfosis* de Ovidio, compuso epitalamios, sonetos, canciones, etc., y fué el poeta de las señoras italianas. Sus *Obras* fueron publicadas en Viena, 1808, 3 tom. en 4º.

Bondu, reino de Senegambia, long., 140 kil. de E. á O.; latit., 100 de N. á S.; país montañoso cubierto de bosques. Cultívase en los valles, fertilizados por torrentes, arroz, algodón, añil, tamarindos, boababes y varios otros árboles frutales que forman un conjunto pintoresco. La corona es electiva en la familia del rey; los habitantes algo dulces, hospitalarios y pertenecientes á la familia de los Fulahs, son casi todos musulmanes. *Bulibane* es la capital.

Bondy, aldea del partido y á 11 kil. N. E. de San Dionisio, *Saint-Denis*, Sena, inmediato al canal del Ourcq. Castillo notable. El bosque del mismo nombre ha sido largo tiempo guarida de ladrones; 1,500 hab.

Bondy (PEDRO MARIA TAILLEPIED, conde DE), natural de París (1766-1847), director de la fabricación de asignados, 1792, dió su dimisión el 10 de agosto. Relacionado con el príncipe Eugenio, fué nombrado gentilhombre de Cámara, magistrado de las peticiones con voto deliberativo en el consejo real, conde por Napoleon, prefecto del Ródano, 1810-1814, y del Sena durante los Cien Dias. Diputado del Izquierda y reemplazó á M. Odilon Barrot en la prefectura del Sena en 1831, y, por último, fué nombrado par en 1832.

Boner (ULRICO), dominico, habitante en el convento de su órden, Viena; fabulista alemán del siglo xiv. La primera edición de su libro, *Der Edelstein* (El Alegre), se hizo en Bamberg, 1461, 1 tom. en fol. menor; muy raro y difícil de procurárselo en la actualidad.

Bonet (HONORATO), prior de Salons en Provenza; dedicó á Carlos VI su obra: *Arbol de las batallas*, reimpresso muchas veces. Consérvase del mismo autor: *la Aparición de Juan de Meung*, publicado en 1845 por la Sociedad de bibliófilos.

Bonete, signo de doctorado; y de los maestros en las antiguas Universidades de Francia.

Bonete verde, signo de los deudores insolventes y de los que hacían bancarota en Italia y Francia, desde fines del siglo xviii, y que llevan tambien los reos condenados á presidio perpétuo.

Bonete rojo, gorro republicano, 1793, que se puso á la estatua de la libertad. Unos dicen, que era un recuerdo del gorro frigio, signo de la emancipación de los esclavos en Grecia y Roma; otros que era la boina que usan los habitantes de los Pirineos orientales, y adoptaron los insurrectos marseleses. Atribúyese tambien al que llevaban en presidio los 40 suizos del regimiento de Chateauvieux que se insurreccionaron despues de los acontecimientos de Nancy, 1790, los cuales fueron agraciados por la Asamblea constituyente.

Bonete (Guerra del), nombre dado al fin del reinado de Luis XIV, y en tiempos de la Regencia, á la ridicula contienda suscitada entre los duques y pares y el Parlamento. Tratábase de saber si el presidente debía descubrirse, cuando se le pedia su dictámen. San Simon es el locuaz historiador de la predicha querrela en que él habia tomado parte.

Bonfadio (SANTIAGO), literato italiano, natural de la prov. de Brescia (1500-1561), profesor de la Universidad de Génova, encargado por el gobierno de escribir la historia de la República, y redactó en latin de una manera interesante la *Historia de Génova*; Pavia, 1586, en 4º.

Bonfinio ó **Bonfini** (ANTONIO), historiador, natural de Ascoli, cerca de Ancona (1472-1502), llamado á Hungría por Matías Corvino, escribió allí de órden suya: *Rerum Ungaricarum decades tres*, Basilea, 1543, 1568, en fol., con la continuación de Sambueo. Esta última fué reimpressa en Leipzig, 1771.

Bonfrère (SANTIAGO), sábio crítico de la Compañía de Jesus, natural de Dinant (1573-1643), nos ha legado juiciosos comentarios sobre la Biblia, y la ponderada obra: *Onomasticon ó Descripción de los lugares y de las ciudades de las sagradas Escrituras* París, 1707, en folio.

Bonga, centro de una mision católica reciente, la primera establecida en un valle al S. de Tsa-Rong, Tibet, reinencillo tibetano al S. E. de Lasa no lejos de la provincia inglesa de Assam.

Bongars (SANTIAGO), sabio crítico, nacido en Orleans (1546-1612), calvinista, empleado por Enrique IV en varias negociaciones. Escribió entre otras obras: *Colectio Hungaricarum rerum Scriptorum*, Francfort, 1600, en fol.; *Gesta Dei per Francos*, Hanau, 1611, en fol.; *Epistolæ*, traducidas por los solitarios de Port-Royal, con el nombre de Brianville, 1668, 1680, 2 tom. en 12°.

Bonhomme ó **Buenhombre** (Garganta del), desfiladero á 18 kil. del Monte Blanco en los Alpes Grajos, entre los valles del Isere y del Arve.

Boni, Estado indígena de la isla Celébes, al E. de Boni; capital Bayoa; 200,000 hab. V. CELEBES.

Boni. V. BONNY.

Bonifacio (El conde), general romano, oriundo de la Tracia, defendió á Marsella contra Ataulfo, rey de los Visigodos, 413; distinguióse en España contra los Vándalos, 422, y gobernó el Africa bajo el imperio de Valentiniano III. Engañado por el pérfido Aecio, creyóse en desgracia con la emperatriz Placidia, y se reveló llamando en su auxilio al vándalo Genserico, 429. San Agustín, amigo suyo, le hizo conocer el grave error en que había caído; empero era ya tarde; sitiado en Hipona, tuvo que huir á Italia. Mas, antes quiso vengarse del falso Aecio y le venció; pero, herido por la mano de su enemigo, murió tres meses despues que su rival.

Bonifacio (San), cuyo verdadero nombre era Winfrid, nació en el condado de Devonshire (680-755), apóstol ó misionero activo y celoso de la Germania. Bajo los auspicios del Papa Gregorio II, predicó el Evangelio, desde 716, en Frisia, Hesse, Turingia, Baviera y Sajonia, edificando iglesias, y estableciendo escuelas. Obispo en 723, legado del Papa en 738, arzobispo de Maguncia y Primado de Germania, 751, fundó ó organizó numerosos obispados y principió gloriosamente la conquista de la Germania por medio de la civilización cristiana. Protegido por los jefes de la Austrasia, Cárlos Martel y Pepino el Breve restableció, con su ayuda, la disciplina en la iglesia galofranca, en los concilios celebrados en Leptines y en Soissons; consagró á Pepino como rey de los Francos, 752, y, en Frisa, coronó con el martirio su glorioso apostolado. Sepultado en la abadía de Fulda, la Iglesia le ha colocado en el número de los Santos y el 5 de junio celebra su memoria. Serrario publicó los numerosos *Sermones* y *Cartas* de San Bonifacio, 1605, en folio.

Bonifacio I (San), Papa, 418-422, sucesor de Zocimo, triunfó de Eulalio, su competidor, á quien el prefecto Simaco sostenia. San Agustín le dirigió cuatro libros contra los errores de Pelagio. Honrósele el 25 de octubre.

Bonifacio II, Papa, 530-532, sucesor de Félix IV. Nació en Roma.

Bonifacio III, Papa, 607, natural de Roma. Hizo que solamente el obispo de Roma llevase y recibiese al título de *obispo Universal*. El emperador de Oriente, Focas, dió órdenes con este objeto.

Bonifacio IV, Papa, natural de Valeria, sucesor del precedente, 608-615, consagró el Panteon que Focas le había cedido á la Virgen y á los Santos, bajo el nombre de N. Señora de la Rotunda.

Bonifacio V, Papa, natural de Nápoles, sucesor de Diosdado, 618-624, confirmó el derecho de asilo concedido á las iglesias. Quedan de él tres letras.

Bonifacio VI, Papa, hijo de Roma, sucesor de Formoso, 896, murió 15 días despues de su elevación al supremo Pontificado.

Bonifacio VII, Papa, nacido en Roma, electo irregularmente en 974, viviendo Benito VI, de cuya muerte fué acusado, así como de la de Juan XIV. A su fallecimiento, en 985, fué mutilado el cadáver.

Bonifacio VIII (BENITO ó CAYETANO), nacido en Anagni, probablemente en 1228, terminó los estudios en París y en Bolonia; acompañó en 1250 al cardenal Oloboni (Adriano V) á Inglaterra; en 1280, al cardenal Aqua-Sparta, á Alemania. Elevado á la púrpura cardenalicia en 1281, desempeñó legaciones importantes en muchas naciones. Elegido Papa en 1294, á la abdicación de Celestino V, en el momento en que el pontificado había perdido gran parte de la influencia moral que ejerciera en todo el mundo, Bonifacio renovó las pretensiones de Gregorio VII y de Inocencio III. Excomulgó y destituyó por herejes á Federico de Aragon, quien á pesar del tratado de Ana-

gni, 1296, conservaba la Sicilia, y concitó contra él al rey de Nápoles; censuró á los reyes de Dinamarca, de Boemia y de Hungría. Declaróse en favor de Adolfo de Nasau contra Alberto de Austria, y le citó á comparecer ante su tribunal. Se interpuso en la guerra de Eduardo I, rey de Inglaterra, contra Escocia. Mantúvose firme contra las pretensiones de Felipe IV, rey de Francia. Defensor de las inmunidades y jurisdicción de la Iglesia, expidió, 1296, la Bula *Clericis laicos*; empero el rey, sostenido por sus consejeros, resistió con sumo atrevimiento á Bonifacio VIII. Despues de canonizado San Luis, 1297, el Papa, contando con las gracias del Jubileo de 1300, sostuvo nuevamente lo que reivindicaba el obispo de Pamiers, Bernardo Saisset. Cruda fué la lucha entre la Santa Sede y el rey; á la Bula *Ausculta fili*, Felipe opuso los Estados generales; el concilio reunido en Roma había quedado sin efecto; y por la Bula *Unam Sanctam* amenazó mas directamente al rey, quien provocó la reunion de un concilio general en Lyon para juzgar á Bonifacio. Felipe, indigno jefe de la *Hija mayor* de la Iglesia, encargó á uno de sus jurisconsultos llamado Nogaret, asistido de algunas tropas y acompañado de Sciarra Colonna, que arrebatara al Papa y le condujese á viva fuerza á Lyon. El Santo anciano, sorprendido en Anagni, abandonado por los habitantes y por los cardenales, fué indignamente ultrajado; empero libertado al cabo de tres días, pudo retirarse á Roma, donde murió el 11 de octubre de 1303, de resultas de los malos tratamientos que había recibido. La muerte del Pontífice no aplacó las iras del monarca francés, quien persiguió su memoria con indigno encarnizamiento; por fin, Clemente V terminó esta lamentable contienda por la Bula de 27 de abril, 1311. Sabio canonista, Bonifacio VIII había continuado la colección de las *Decretales*, principiada por Gregorio X; el código que publicó en 1298, intitulado *Sexte*, contiene 250 capítulos ó decisiones propias de Bonifacio, y 88 reglas de derecho, tomadas en su mayoría del derecho romano. Publicóse con comentarios en 1465 por Andrea, en Maguncia; en 1743 por Boemer; en 1830 por Richter, en el *Corpus Juris Canonium*. El P. Tosti publicó, en 1847, la *Vida de Bonifacio VIII*, traducida por el abate Duclos, 2 tom. en 8°.

Bonifacio IX (PEDRO TOMACELLI), Papa, nacido en Nápoles, sucesor de Urbano VI, 1389-1404, mientras que Clemente VII y Benedicto XIII residían en Aviñon. Mirásele como el inventor ó promotor de las *Anatas*.

Bonifacio. Hubo tres duques de Toscana de este nombre.

Bonifacio I, de origen bávaro, de 813 á 823.

Bonifacio II, 823 á 847, defendió la Córcega contra los Arabes, á quienes persiguió hasta cerca de Cartago y provocó el enojo de Lotario, hijo de Luis el Piadoso, por haber libertado á la emperatriz Judit, prisionera en Tortona.

Bonifacio III, 1027 á 1052, padre de la célebre condesa Matilde.

Bonifacio, marqués de Monteferrato. V. **Monteferrato**.

Bonifacio (*Marianum* ?), cab. de canton del part. y á 35 kil. de Sartene (Córcega), situada sobre una roca calcárea, á 60 met. sobre el nivel del mar. Buen puerto hecho por la naturaleza; ciudadela formidable, iglesias ricas y bien adornadas. Pesca de coral y de atun. — Fundada en 830 por Bonifacio, señor de Pisa. Tomada por los Genoveses en 1195; 3,616 hab.

Bonifacio (estrecho ó Bocas de), antigua *Tafros*, que separa la Córcega de la Cerdeña; á veces no tiene mas que 12 kil. de ancho. Está sembrado de escollos contra los cuales se han estrellado muchos buques.

Bonifacio de Verona, pintor de la escuela veneciana (1491-1553), tuvo gusto, delicadeza y nervio. En el Louvre se conservan de su diestro pincel la *Resurrección de Lázaro*; en Roma, la *Sagrada Familia*; sus *Triunfos*, lienzo de gran fama, en Londres. Venecia posee *los Vendedores arrojados del templo* y otros no menos notables.

Bonillo (El), villa de la prov. y al O. de Albacete; 5,000 hab.

Bonin Sima (Islas de). V. MUNIN SIMA ó MAGALLANES.

Bonini (JERÓNIMO), pintor, natural de Ancona, fallecido en 1680, discípulo é imitador del Albano, á

quien ayudó en la decoración de la sala Farnesio de Bolonia. El Louvre ostenta su admirable lienzo de *Jesucristo adorado por los Angeles*, *San Sebastian* y *San Buenaventura*.

Bonjean (LUIS BERNARDO), natural de Valence (Drome) (1804-1871), profesor particular de derecho civil, doctor en 1830, y condecorado con la cruz sencilla de la Legion de Honor por las jornadas de Julio. Abogado del Tribunal de apelación, publicó una traducción de los *Instituta* de Justiniano; un *Tratado de las acciones*, 1841-44, 2 tom. en 8°; el *Cuerpo diplomático*, en 1845; abogado general del predicho Tribunal, 1850; candidato republicano en 1848, fué nombrado diputado de la Constituyente por el departamento del Drome; votó constantemente con la derecha, se adhirió al presidente de la República y en 1852 fué elevado á la presidencia del consejo de Estado; Senador en 1855, se distinguió por la independencia y liberalismo de sus opiniones. Formó varias veces parte del consejo imperial de instrucción pública. Arrestado por el gobierno insurreccional de la *Commune* de París, fué una de las victimas de mayo de 1871. Débensele además las obras: *Socialismo y sentido comun*, 1849; *Conservación de las Aves*, 1865; *Del poder temporal y del Papado*, 1862, y varios opúsculos de derecho, política y administración.

Bonjour (CASIMIRO), literato francés, de Clermont, en Argona (1795-1856), de la escuela normal, profesor, y empleado en el ministerio de Hacienda; destituido por Villele, se consagró á la literatura. Rehusó en 1830 una prefectura; bibliotecario de Santa Genoveva, autor dramático distinguido, enriqueció el teatro con: *la Madre rival*, 1821; *las Dos Primas*, 1823; *el Marido afortunado*, 1824; *el Dinero*, 1826; *el Protector y el Marido*, 1829; *el Presbiterio*, 1833; y *el Bachiller de Segovia*, 1844. Todas estas comedias en verso, delicadas, ingeniosas y de un estilo puro y castigado.

Bonn (*Bonna ad Rhenum*), ciudad de la provincia del Rin (Prusia), á 25 kil. S. E. de Colonia, á la izquierda del Rin. Obispado católico, Universidad con una biblioteca de 150,000 volúmenes y preciosas colecciones científicas y arqueológicas. Antiguo palacio de los electores de Colonia; catedral del siglo xiii, y palacio consistorial. Fábricas de sederías, vitriolo, jabón, etc. Patria de Beethoven; 26,000 habit. Debe su origen á una fortaleza construida por los Romanos. Residencia de los electores, 1273 á 1394. Eneuéntranse antigüedades romanas.

Bonnaire (JUAN GERARDO), general francés, nacido en el departamento del Aisne (1771-1816), defendió á Condé contra los ejércitos aliados. Degradado en la plaza Vendome por el gobierno de la restauración y condenado á la deportación. Murió de pesar.

Bonner (EDMUNDO), teólogo inglés, nacido en el condado de Worcester y finado en 1569; protegido por Wolsey, capellan de Enrique VIII, encargado de misiones importantes en el asunto del divorcio y del cisma; nombrado obispo de Londres en 1539 y, por último, preso en el reinado de Eduardo VI y de Isabel por haberse negado á prestar el juramento de supremacía.

Bonnet (CÁRLOS), naturalista y filósofo, natural de Génova, (1720-1793), de familia calvinista y origen francés; apasionado tempranamente por la historia natural, hizo interesantes observaciones sobre los pólipos, mosquitos, insectos, etc., y publicó un *Tratado de insectología*, París, 1745; y en 1754, otra obra *Del uso de las hojas*. En sus *Consideraciones sobre los cuerpos organizados*, 1762-68, 2 tom. en 8°, reunió y comparó todas las nociones mas ciertas sobre su origen y reproducción. Debilitada la vista, tuvo que renunciar á sus observaciones y experiencias, y en tal estado se dedicó al estudio de la filosofía general. Ocupase en su *Tratado de Sicoología*, 1754, y en su *Ensayo de las facultades del alma*, 1760, con suma profundidad de las escabrosas cuestiones relativas á las relaciones del alma y del cuerpo. En la *Contemplación de la Naturaleza*, 1764-65, traza la escala de los seres, y los coloca en el lugar que les asigna el grado de perfección corporal y espiritual respectivo. Su *Poligenesia filosófica*, 1770, promete al parecer una vida futura á los animales y se pierde en mil concepciones hipotéticas y extravagantes. En 1773, publicó las *Investigaciones filosóficas sobre las pruebas del cristianismo*. Defensor de la revela-

ción, sostiene que el cristianismo no es otra cosa que el desenvolvimiento de la religion natural y de la razon. Sus obras fueron publicadas en Neuchatel, 1779-83, 8 tom. en 4°; y en 1779-88 en 18 tom. en 12°. M. Lemoine publicó en 1850: *Estudio de Cárlos Bonnet*; y el duque de Caraman, *Cárlos Bonnet, su vida y sus obras*, 1859.

Bonnet ó **Bonet** (TEÓFILO), médico de Ginebra, de notable reputación (1620-1689). Ha sido en cierto modo el que ha creado la anatomía patológica y preparado los trabajos de Morgani, segun se desprende de su obra *Sepulchretum ó Anatomía práctica*, 1679, 2 tom. en fol. Escribió asimismo el *Faro de los Médicos* para evitar los escollos frecuentes que encuentran en el ejercicio de sus funciones, 1668, 2 tom. en 12°, y el *Mercurius compilatus*, especie de diccionario de Medicina práctica, 1682, en fol.

Bonnet (LUIS FERNANDO), nació en París (1760-1739); gozaba ya de reputación, cuando ganó la ruidosa causa de madama Korneman, y la revolución vino á interrumpir su carrera. Volvió á incorporarse al colegio de Abogados en 1800, defendió á Moreau con suma habilidad y elocuencia, en 1804; desempeñó el priorato de su orden, abogó de oficio por el asesino Louvel, diputado realista en 1820, y coronó su carrera con el elevado empleo de consejero del Tribunal de apelación, 1826. Sus *Defensas*, publicadas por separado en 1823, se hallan reunidas en los *Anales del colegio francés de abogados*.

Bonnet-le-Chateau (SAN), cab. de canton del dist. y á 26 kil. S. de Montbrison (Loira, Francia), region montañosa y estéril, situada en el espacio que ocupaba *Castrum Vari*, fortaleza romana que defendía la via de Lyon á los Pirineos. Iglesia gótica, restos de la antigua muralla, centro de fabricación de blondas y encajes, cerrajerías, llamadas *del Forez*, pez, resina y maderas de construcción fluvial; 2,237 hab.

Bonnet (SAN), cab. de cant. del distr. y á 16 kil. de Gap (Altos Alpes, Francia), situada en las márgenes del Drac. Fuente de agua mineral sulfurosa, fábricas de paños ordinarios; 1,758 hab.

Bonnetable, cab. de cant. del distr. y á 24 kil. S. de Mamers (Sarthe, Francia), situada á orillas del Dive. Castillo feudal (sig. xv), fábricas de siamesas ó telas de algodón, y de vidriado blanco; 4,637 hab.

Bonneval (CLAUDIO ALEJANDRO, conde DE) (1675-1747), de una antigua casa del Limosin, conocida desde el siglo xi; ha dado á la Francia muchos guerreros ilustres. Abandonó la marina á consecuencia de un duelo, y sirvió sucesivamente con el empleo de coronel á las órdenes de Catinat, Villeroi y Vendome. Otra desavenencia con el intendente militar le impulsó á escribir una carta insolente al ministro de la Guerra, Chamillart, quien justamente había fallado en favor del intendente. Por este motivo emigró, se incorporó al ejército austriaco y combatió denodadamente á las órdenes del príncipe Eugenio, 1706-1712; hizo asimismo proezas de valor en la guerra contra los Turcos, especialmente en Peterwardein, 1715. Al cabo de corta morada en París, y diez días despues de su casamiento con la señorita de Biron, pasó á Italia y tomó parte en la guerra de Sicilia, Cerdeña y Belgrado. Nuevas locuras y provocaciones, hasta para con el príncipe Eugenio, le desgraciaron por tercera vez y huyó á Bosnia, 1729; allí permaneció preso ó arrestado quince meses, hizose musulman, 1730, y fué nombrado Bajá con el nombre de Achmet. En vano quiso reformar el ejército y excitar al diván á la guerra; descontento, preparábase á dejar la Turquía y tal vez á volver á su antigua religion, cuando le sorprendió la muerte en Constantinopla. Las *Memorias* y *Anécdotas* publicadas en su nombre no tienen ningun valor histórico; empero, puede prestarse fe á la *Memoria del conde de Bonneval*, publicada por el príncipe de Ligne, París, 1817, 1 tom. en 8°.

Bonneval, cab. de partido del distrito y á 14 kil. N. E. de Chateaudun (Eure y Loira, Francia); antiguamente ciudad importante y fortificada. Fábrica de franelas, mantas de lana, tejidos de algodón, tenerías; comercio de cereales, lanas y ganado; 3,348 hab.

Bonneville, cab. de distrito de la Alta Saboya, á 40 kil. de Annecy, en la margen del Arve. Ant. capital del Faucigny; fab. de relojería; 2,186 habit.

Bonneville (NICOLÁS DE), publicista francés, natural de Evreux (1760-1828), ya conocido en la época de la revolución, fué presidente de distrito; atribúyesele la idea de la formación de una guardia ciudadana; fundó

el *Círculo social* y publicó numerosos folletos. Redactó: *la Boca de hierro* ó los *Tribunos del pueblo*; *la Crónica del día* y el *Bien informado*. Partidario de los Girondinos, fué preso en 1793 y puesto en libertad el 9 de termidor. Igual suerte le cupo bajo el imperio, cuyos tribunales le sometieron á la vigilancia de la policía. Publicó: el *Nuevo Teatro Alemán*, París, 1782, 12 tom. en 12°; *Elección de Novelitas*, imitación del alemán, 1786, en 12°; *Historia de la Europa moderna, desde la irrupción de los pueblos del Norte hasta la paz de 1783*, 3 tomos en 8°, 1789-92, etc.

Bonni, ciud. de la costa de Benin (Guinea), situada en la isla del mismo nombre, en la embocadura del Santo Domingo, uno de los brazos del Kuarra ó Niger. Capital de un Estadito despótico. Hace vasto comercio de aceite de palma; antiguamente era uno de los principales mercados de esclavos.

Bonnier de Arco (ANGEL ISABEL LUIS ANTONIO), natural de Montpellier (1750-1799), presidente de la Junta de auxilios de dicha ciudad, diputado del Herault en la Asamblea legislativa y en la Convención, votó la muerte de Luis XVI; miembro del Consejo de los Ancianos, representante del Directorio en el congreso de Rastadt, villanamente asesinado por los húsares austriacos encargados de secuestrar los papeles á los agentes franceses, 28 de abril. Escribió: *Investigaciones históricas y políticas de Malta*, 1798, en 8°.

Bonnivard (FRANCISCO DE), patriota y cronista ginebrés (1496-1574), hijo de una familia ilustre de Brescia, enemigo de Carlos III, duque de Saboya. Unióse á los Genoveses; hecho prisionero en 1519, permaneció dos años en la ciudadela de Grolea. Volvió á principiar la lucha y á caer en poder del duque en 1530, quien le tuvo seis años encerrado en el castillo de Chillon; este es el *Prisionero de Chillon* celebrado por Byron. Disgustado de Ginebra á consecuencia de ciertas desavenencias, se retiró á Berna, donde, no obstante esto, escribió la *Crónica de Ginebra* desde los Romanos hasta 1530; 1831, 2 tom., Ginebra. Dejó á esta ciudad heredera de sus bienes entre los cuales figuraba su bella biblioteca, fundamento de la que hoy allí existe. Dejó otros escritos mordaces y eruditos, cuya mayor parte no han sido publicados hasta el día.

Bonnivet (GUILLERMO GOUFFIER DE), general francés (1488-1525), hermano menor de Boisy, ayó de Francisco I; educado con este príncipe, de quien se hizo el favorito por su talento y valor, se distinguió en el sitio de Génova, 1507, en las jornadas de las Espuelas, en 1513, y en la de Marignan en 1515. Nombrado mariscal de Francia y embajador en Inglaterra, ganó al cardenal Wolsey; empero fué ménos hábil ó afortunado cuando con igual carácter pasó á Alemania para solicitar la corona imperial en favor de Francisco I, 1519. A la cabeza del ejército formado contra España, tomó á Fuenterrabia, mas no supo conservarla, 1521. Celoso de su rival precipitó la traición del condestable de Borbon; el rey entonces le confió el mando del ejército de Italia, y allí, lento é irresoluto, tuvo que batirse en retirada, causando así la derrota de Bayardo en Rebeco; herido en el paso del Sesia, dejó el mando á Bayardo, quien murió en el combate, 1524. Por fin, el año siguiente aconsejó la funesta batalla de Pavia y se hizo matar por no sobrevivir á la derrota. La Biblioteca nacional conserva una colección manuscrita de *Cartas de Bonnivet*, 2 tom. en fol.

Bonny, aldea del dist. de Gien (Loira, Francia), fabr. de telas de cauchuco, aguas gaseosas, aceite; 2,321 hab.

Boneil ó Bonneuil, arquitecto del siglo XIII; trabajó en la edificación de Nuestra Señora de París, de donde pasó á construir la catedral de Upsal, hácia 1287.

Bonone (CÁRLOS), pintor, nacido en Ferrara (1569-1632); discípulo de las Escuelas de Roma y de Bolognia, imitó particularmente á Carrara; empero las grandes *Cenas* que pintó revelan á Pablo el Veronés. Cítanse suyos: *el Festin de Asuero*, en Ravena, y *las Bodas de Caná*, en Ferrara, etc.

Bononia. V. BOLONIA.

Bonosiacos. Nombre de una secta que Bonosio, obispo de Macedonia, renovó en el siglo IV. Sostenía como Totino, que Jesucristo no era Hijo de Dios, sino por adopción, y que María, su Madre, había dejado de ser Virgen en el parto. El Papa Gelasio condenó estos dos errores.

Bonoso (QUINTO), Español, de origen galo; distin-

guióse por su valor y habilidad en beber impunemente; ingrato á Aurelio que le había colmado de favores, proclamóse emperador con el auxilio de los soldados que mandaba, 280. Vencido por Probo, se ahorcó desesperado, 281.

Boupland (AMADO), viajero y naturalista, nació en la Rochela (1773-1858), cirujano de marina y después discípulo de Corvisart, se hizo amigo de Al. de Humboldt á quien acompañó en su viaje á América, 1799. A su vuelta, cedió al Museo las preciosas colecciones que de allí trajo; generosidad que le fué recompensada con la dirección de los jardines de la Malmaison y le procuró la honra de recibir el último suspiro de Josefina. En 1816, volvió á América y fué nombrado profesor de Historia natural en Buenos Aires; al poco tiempo principió nuevamente sus viajes, y hallándose en las márgenes del Paraná, el envidioso dictador del Paraguay, el Doctor Francia, le mandó prender por espía y realmente porque temía la concurrencia que Boupland le preparaba, buscando el modo de naturalizar la cultura del mate, 1821. Confinado durante diez años cerca de Santa María, vivió de los recursos que sabía crearse, cuidando á los enfermos y haciendo bien á las gentes. Libre, por fin, en 1831, pasó al Brasil y se fijó en San Borja, y allí, consagrado á los adelantos de la ciencia, se hizo amar por los Indios y Europeos. Además de la parte botánica del *Viaje* publicado por de Humboldt, nos ha legado: *Plantas equinociales*, París, 2 tom. en fol., 1805; *Monografía de los melastómicos*, 2 tom. en fol., 1806; *Descripción de las plantas raras de la Malmaison*, 1813, en fol.; *Vista de las cordilleras y monumentos de los pueblos indígenas de América*, 1816, 2 tom. etc.

Bonstetten (CÁRLOS VÍCTOR DE), literato, natural de Berna (1735-1832), discípulo de Carlos Bonnet, relacionado con los personajes mas ilustres que vivían en Suiza, fué miembro activo del Consejo soberano de dicha ciudad hasta la revolución de 1798, en que pasó á Copenhague é Italia y después se estableció en Ginebra. *Las Investigaciones sobre la naturaleza y las leyes de la imaginación*, Ginebra, 1807, 2 tom. en 8°, y *los Estudios del hombre, ó Investigaciones sobre las facultades de pensar y sentir*, 1821, 3 tom. en 8°, son sus obras filosóficas principales. Precióse asimismo de sicólogo; empero con frecuencia trata del alma y de las cuestiones que á ella se reflejan mas bien como orador y poeta que como filósofo. Tenemos tambien de su pluma: *Viaje sobre la escena de los últimos seis libros de la Eneida*, 1804, en 8°; *el Hombre del Mediodía y el del Norte*, 1824, en 8°; obra que refuta ingeniosamente la teoría exagerada de la influencia del clima; *la Escandinavia y los Alpes*, 1826, en 8°; *el Ermitaño, historia alpina*, 1788, en alemán; *Misceláneas*, 1792, en alemán; *Nuevas Misceláneas*, Copenhague, 1799-1801, 4 tom. en 12°, en alemán; *Cartas á Mathisson*, 1827, á *Federica Brun*, 1829, etc.

Bontemps (PEDRO), escultor francés del sig. XVI; distinguido autor de las bellas estatuas que adornan el sepulcro de Francisco I y de los bajos relieves que representan las victorias de Marignan y de Cerisoles.

Bonthain, ciud. al S. O. de Celébes (Malesia), excelente puerto donde anclan con seguridad los buques que frecuentan aquellos mares. Defiéndela una fortaleza holandesa. Cap. del distrito del mismo nombre.

Bonzi (PEDRO PABLO), pintor de la escuela romana, natural de Cortona. Sobresaliente en la pintura de las frutas. Siglo XVI.

Bonzos, nombre genérico dado por los Europeos á los sacerdotes chinos, indo-chinos y japoneses; sus costumbres, organización y carácter varían segun el país.

Boñar, aldea de España, en la prov. y á 32 kil. N. E. de Leon, á orillas del Porma. Paños, lienzos, quincallería, zapatos; aguas minerales; 2,000 hab.

Boodt (ANSELMO BOECIO DE), naturalista, oriundo de Brujas (1552-1632); autor de la obra interesante: *Gemmarum et lapidum historia*, en 4°, que ha sido traducida al francés con el título del: *Perfecto joyero, ó Historia de las piedras preciosas*, etc.; Lyon, 1644.

Boonen (SANTIAGO), de Ambéres (Bélgica), arzobispo de Manila, 1621; hizo dar á Jansenio el obispado de Ipres y favoreció la impresión y publicación del *Augustinus*. Condenado por la Santa Sede, se reconcilió con la Iglesia al fin de sus días.

Boonen (ARNOLDO), pintor holandés, nacido en Dort (1669-1729). El Louvre posee una de sus obras modelo, *el Filósofo leyendo á la luz de una antorcha*.

Boosdom (SIMON), escultor y arquitecto holandés, natural de Embden (1614-1668), autor de varias estatuas y adornos de la casa municipal de Amsterdam.

Booter, constelacion boreal, inmediata á la Osa mayor, llamada tambien *boyero*.

Booth (FÉLIX), rico manufacturero inglés (1775-1850), pagó todos los gastos de la 2ª expedición del capitán Ross, que ha dado su nombre á una tierra de la América del Norte.

Boothia Félix, península de la América set., Océano glacial ártico. J. Ross descubrió allí el polo magnético, 1829-33.

Booz. V. RUTH.

Bopal ó Bhopal, cap. de un principado de Malvah, al N. O. del Indostan; tiene 3 kil. de circunferencia.

Bopp (FRANZ), filólogo alemán, nacido en Maguncia, (1791-1867), hizo sus estudios en Aschaffemburgo, y guiado por Windischman, se entregó al estudio de las lenguas orientales. Fué á trabajar á París, á Londres, Gotingue, y nombrado profesor de lengua sanscrita en la Universidad de Berlin. Fundó para su enseñanza y publicación la nueva ciencia de la *Gramática comparada*. Fué nombrado en 1857 miembro asociado de la Academia de las inscripciones de Francia. Sus principales obras son: *Gramática comparada de las lenguas sanscrita, zendá, griega, latina, lituaniense, eslava antigua, gótica y alemana*, 1833-49, en 4°, y 1857, trad. por M. Breal, 4 tom. en 8°; *Resúmen de la Gramática crítica de la lengua sanscrita*, 1834; *Glossarium sanscritum*, 1840, etc. Tradujo en versos alemanes: *el Viaje de Arjuna al cielo de Indra*, 1824; *Diluvium cum tribus aliis Mahabharati episodis*, 1829, etc., etc.

Boppard, ciud. de la provincia de Coblentz (Prusia), en la margen derecha del Rin. Comercio de maderas; construcción de barcos fluviales; mina de plomo en las inmediaciones; 4,560 hab. Conserva algunos vestigios del palacio de los reyes francos, y fué ciudad imperial en la Edad media.

Bor (PEDRO CRISTIAN), historiador holandés, natural de Utrecht (1559-1635); publicó la *Historia de los Países Bajos*, 8 tom. en fol., 1595-1640. La segunda edición de esta estimada obra pareció en 1679, enriquecida con varios grabados y de documentos originales.

Bora ó Bohora, ó Boheren (CATALINA DE), natural de Löben, 1499, fallecida en 1552, ex religiosa, casada con Lutero el 13 de junio 1525.

Borces, ciud. de Suecia, 75 kil. S. E. de Wenersborg. Aguas minerales muy concurridas. Centro de fabricación activa de telas, paños y artículos de hierro; 3,000 hab.

Borba, villa del Alemtejo (Portugal), á 30 kil. S. O. de Elvas; está rodeada de muros y tiene un antiguo castillo; 2,700 hab.

Borba, villa de la prov. de Para (Brasil), en la orilla derecha del Madeira.

Borbetomago, ciud. antigua de los Vangiones, ant. Germania, hoy Worms.

Borbon (Isla). V. REUNION (Isla de la).

Borbon Lancy (*Aquæ Nisinei*), cab. del canton del part. y á 50 kil. N. O. de Charolles (Saone y Loira, Francia), cerca del Loira. Aguas termales conocidas por los Romanos; buen hospital. Ruinas de un antiguo palacio; baronía que perteneció á los señores de Borbon; 3,203 hab.

Borbon de Archambault (*Aquæ Borboniæ?*), cab. de canton del part. y á 26 kil. O. de Moulins (Allier, Francia). Fuentes termales, bello hospital, ruina de un castillo feudal principiado á construirse en el siglo XII; 3,466 hab. Conocida en tiempo de los Romanos, cuyos vestigios se encuentran en gran número; antigua baronía que dió su nombre á la familia de Borbon.

Borbon-Vendée. V. ROCHE-SUR-YON (LA).

Borbon (TEATRO DEL PEQUEÑO), situado cerca del Louvre y de San Germain del Auxerrois, ocupado en el reinado de Enrique III por los comediantes venidos de Venecia, *gli Gelosi*. Mazarino hizo representar en él las primeras óperas; Moliere lo recibió de Luis XIV en 1658. Demolióse en 1660 para hacer la columnata del Louvre.

Borbon (casa de). Distingúense tres casas que han llevado este título, tomado del Borbonés, feudo ó heradamiento de esta familia.

1ª La antigua casa de Borbon remonta ciertamente á Ayamar á Adhemar, que recibió de Carlos el Simple,

913, algunas tierras en el Berry, Auvernia y el Autunés. Posteriormente los genealogistas la hicieron remontar á Childebrando, hermano de Carlos Martel. Muchos sucesores de Adhemar llevaron el nombre de Archambault; de aquí el nombre de la capital de sus dominios, *Borbon de Archambault*. Archambault VIII, fallecido en 1200, no dejó mas que una hija de Mahaut ó Matilde, casada con Guido de Dampierre, señor de San Dizier; su hijo Archambault IX principió la segunda casa de Borbon en 1218. La rama colateral de los Borbon Lancy duró hasta el siglo XIV; sin embargo, existe aun una familia que lleva este nombre.

La 2ª casa de Borbon Dampierre se extinguió en la persona de Archambault X, que murió en la isla de Chipre en 1249; la señoría de Borbon pasó por las mujeres á la casa de Borgoña. En 1283, Beatriz, que se habia casado con Roberto de Clermont, 6º hijo de San Luis, la heredó.

La 3ª casa de Borbon principió con Luis I, hijo de Beatriz, que después de la muerte de su padre, 1318, reunió el Borbonés al condado de Clermont; elevado á duque y par en 1327. Tuvo dos hijos, Pedro, duque de Borbon, y Santiago, conde de la Marca (Marche), de donde descienden las dos ramas de la casa de Borbon.

Rama primogénita.

Borbon (LUIS I, duque DE), hijo de Roberto de Clermont (1279-1341), sucedió á su madre Beatriz en el señorío de Borbon, 1310, y á su padre, 1318. Distinguióse en la guerra de Flandes, 1297-1304; fué nombrado camarero mayor de Francia y tomó el título de rey de Tesalónica; y aunque nombrado duque y par por Carlos IV, 27 de diciembre de 1327, conservó sin embargo las armas de Francia; sostuvo á Felipe VI, combatió en Cassel y siguió al rey en las campañas de 1338, 39 y 40.

Borbon (PEDRO I, duque DE), hijo de Luis (1311-1356), herido en Crecy, pereció en Poitiers. Su hija mayor, Juana, casó con Carlos V; y Blanca, la segunda, con Pedro el Cruel, rey de Castilla.

Borbon (LUIS II, duque DE), hijo del precedente (1337-1410), permaneció ocho años en Inglaterra, en rehenes del tratado de Bretigny, sirvió á Carlos V contra los Ingleses, ayudó á Enrique de Trastámara en Castilla contra los musulmanes, hizo volver á Duguesclin al servicio de la Francia y fué tutor del duque de Orleans, hermano de Carlos VI. Distinguióse en Rosebecque, condujo una cruzada contra los piratas de Túnez, 1391; procuró reconciliar á los príncipes interponiéndose entre los Armañac y los Borgoñones; á su muerte fué generalmente llorado.

Borbon (JUAN I, duque DE), hijo de Luis II (1381-1434), se adhirió al partido de Armañac, defendióse en Bourges y determinó la paz de Auxerre. En 1413, libertó las provincias inmediatas á Paris de los Brigantes que las infestaban. En 1415, fué hecho preso ó prisionero en Azincourt; pagó tres veces su rescate de 300,000 escudos de oro, sin ser puesto en libertad; tuvo que reconocer á Enrique V y á Enrique VI, como reyes de Francia, y murió en cautividad.

Borbon (CÁRLOS I, duque DE), hijo del precedente (1401-1456), desde luego conde de Clermont, se declaró por el Delfín Carlos y pacificó el Languedoc, después de lo cual prestó eminentes servicios á Carlos VII en las provincias del centro. Defendió á Orleans en 1428 y asistió á la consagración del rey en Reims; duque de Borbon en 1434, trabajó por la reconciliación de Carlos VII y de Felipe el Bueno, en el Tratado de Arras, 1435. Tomó parte en la rebelión de la Pragerie, 1440, tuvo que humillarse, perdió cierto número de plazas fuertes y vió con dolor el suplicio de su hermano bastardo, Alejandro de Borbon.

Borbon (JUAN II, duque DE), hijo del precedente (1426-1488); primero conde de Clermont, combatió en Formigny y en Castillon, 1450-1453; gobernador de Blaye y gentilhombre de Cámara, 1457; después hizo un papel importantísimo en la liga del *Bien público* contra Luis XI, y se vió obligado á firmar la tregua de Riom. Se reconcilió con el rey, fué gobernador de Languedoc, caballero de la orden de San Miguel y condestable de Francia el 23 de oct. de 1483.

Borbon (CÁRLOS, cardenal DE), hermano del precedente (1437-1488), arzobispo de Lyon ó Leon, cardenal posteriormente, tomó parte en la liga del *Bien pú-*